Oriental Journal of History, Politics and Law



ORIENTAL JOURNAL OF HISTORY, POLITICS AND LAW



Pages: 597-606

journal homepage: https://www.supportscience.uz/index.php/ojhpl

CENTRAL ASIAN JEWS DURING WORLD WAR II: FROM FRONTLINE BIOGRAPHY TO HISTORICAL RECONSTRUCTION

David Kalontarov

E-mail: David.kalontarov@gmail.com

ABOUT ARTICLE

Key words: Bukharan Jews; Central War; heroism; award document; government award; orders and medals; onomastics.

Received: 19.06.25 **Accepted:** 21.06.25 **Published:** 23.06.25

Abstract: The article, based on archival Asian Jews; World War II; Great Patriotic materials from the period of the Great Patriotic War (1941-1945), and nominal catalog and card index of Central Asian Jews who participated in this war, examines their heroism on the battlefield. It also analyzes the consequences of the Soviet leadership's actual minimization of publicity about Jewish heroism.

IKKINCHI JAHON URUSHI DAVRIDAGI MARKAZIY OSIYO YAHUDIYLARI: FRONT BIOGRAFIYASIDAN TARIXIY OAYTA OURISHGACHA

David Kalontarov

E-mail: David.kalontarov@gmail.com

MAQOLA HAQIDA

yahudiylari; Kalit soʻzlar: Buxoro Markaziy Osiyo yahudiylari; Ikkinchi jahon urushi; Ulug 'Vatan urushi; qahramonlik; mukofot hujjati; hukumat mukofoti; orden va medallar; onomastika.

Annotatsiya: Ulugʻ Vatan urushi (1941-1945) davridagi arxiv materiallari, bu urushda qatnashgan Oʻrta Osiyo yahudiylarining nominal katalogi va kartotekasi asosida varatilgan magolada ularning maydonidagi qahramonliklari koʻrib chiqiladi. Shuningdek, sovet rahbariyatining yahudiy qahramonligi haqidagi oshkoralikni amalda minimallashtirish oqibatlari tahlil qilinadi.

СРЕДНЕАЗИАТСКИЕ ЕВРЕИ В ГОДЫ ВТОРОЙ МИРОВОЙ ВОЙНЫ: ОТ ФРОНТОВОЙ БИОГРАФИИ К ИСТОРИЧЕСКОЙ РЕКОНСТРУКЦИИ

Давид Калонтаров

E-mail: David.kalontarov@gmail.com

О СТАТЬЕ

Ключевые слова: Бухарские евреи; Аннотация: В статье на основе среднеазиатские евреи; Вторая мировая архивных материалов периода Великой

война; Великая Отечественная война; героизм; наградной документ; правительственная награда; ордена и медали; ономастика.

Отечественной войны (1941-1945 гг.), именного каталога и картотеки евреев Средней Азии, участвовавших в этой войне, рассматривается их героизм на поле боя, а также анализируются последствия фактической минимизации советским руководством публичности еврейского героизма.

Данная статья является результатом анализа картотеки имен участников войны – среднеазиатских (бухарских) евреев, фамилии которых начинаются на букву "М".[1] Из числа собранных 854 имен по этой букве, на данный момент найдены документы по 509 фамилиям.[2] В ходе нашего первоначального исследования был выполнен анализ собранных архивных документов, подтверждающих их участие в боевых действиях, содержащих описание их боевых заслуг и подвигов, а также информацию об их награждении орденами и медалями. В данной статье мы, прежде всего, намерены начать исследование, которое будет основываться на анализе их награждений боевыми орденами. В том числе:

Орденом Красного Знамени - 2 награждения,

Орденом Славы III степени - 12 награждений,

Орденом Красной Звезды - 39 награждений,

Орденом Отечественной войны I степени - 6 награждений,

Орденом Отечественной войны II степени - 18 награждений.

Орденом Богдана Хмельницкого III степени - 1 награждение

Итого, в основную часть нашего исследования войдет анализ, в который будет включено 78 установленных случаев награждения среднеазиатских евреев вышеперечисленными боевыми орденами.

Наше исследование мы начинаем с анализа награждений **Орденом Красного Знамени**. [3]

Таблица № 1. Список среднеазиатских евреев, награждённых Орденом Красного Знамени

№ п/п	Фамилия, Имя, Отчество	год рожд.	Место рождения	Воинское звание	Воинская должность	Национальность в наградном листе
1	Мошеев Нисим Моисеевич	1922	г. Маргилан	ст.лейтенант	ком. батареи орудий	таджик
2	Мурдухаев Михаил Исакович	1917	г. Фергана	гв.ст.сержант	зам. нач. связи бриг	бухарский еврей

Только 2 среднеазиатских еврея, фамилии которых начинаются с буквы "М", были удостоены награждения Орденом Красного Знамени (см. таблица № 1)

Вместе с тем, в ходе анализа установлено, что непосредственными боевыми командирами было оформлено 7 наградных листов с представлением, проявивших героизм к награждению этим орденом. В 5 случаях из 7, в основном по решению неких "таинственных" канцелярских чиновников-кадровиков, награждение этой высокой наградой было заменено награждением Орденом Отечественной войны II степени, который по своему уровню и престижности среди участников войны на несколько порядков ниже Ордена Красного Знамени. Приведём наиболее яркие примеры такой предвзятости и несправедливости, следы которой сохранились в изученных нами наградных листах и приказах.

Командир 180-го гвардейского танкового полка, в соответствии с действовавшими в годы войны нормативами и правилами[4], представил к награждению Орденом Красного Знамени гвардии капитана медицинской службы Майнаева Михаила Семеновича. Данное представление одобрили и подтвердили своими подписями: командир дивизии и его заместитель, корпусной военврач и командир кавалерийского корпуса, начальник военно-санитарного управления 1-го Белорусского фронта. В графе согласований наградного листа нет ни одного возражения против такой награды или предложения заменить её на другую. Однако, в соответствии с приказом войскам 1-го Белорусского фронта, № 511/н от 10.04.1945, Майнаев Михаил Семенович, "вынесший с поля боя 45 раненных солдат и офицеров с их оружием", вместо Ордена Красного Знамени награждается только Орденом Отечественной войны II степени.[5]

Ещё более удивительная картина наблюдается при анализе документов о награждении лейтенанта медицинской службы Машеева Михаила Нисимовича. В июле 1944 года командир 3 танкового батальона 65 танковой бригады представил его к награждению Орденом Красного Знамени. При этом в наградном листе командир батальона так описывает "личный боевой подвиг" своего подчинённого: "фельдшер старший лейтенант м/с Машеев, участвуя в боях в составе 3 т.б., 65 ВТБр, 11 тк на левом фланге 1-го Белорусского фронта, непосредственно, за период наступательных боёв с 8.7.44 г. по 25.7.44 г. находился в боевых порядках бат-на, быстро оказывал помощь раненым, эвакуировал с поля боя 120 раненых, будучи контуженным 25.07.44 г. оставил свой пост только по приказу к-ра бат-на, ...". Ходатайство командира батальона поддержал и подписал наградной лист командир 65 танковой бригады. В данном случае особо следует отметить, что по действовавшим в годы войны нормативам и правилам, за подвиг, указанный в наградном листе, лейтенанта М. Н. Машеева полагалось представить к награждению Орденом Ленина.[6] Однако командир 11 танкового корпуса на странице

согласований, снижает (уже сниженый, вопреки нормативу) уровень награды и своей подписью назначает награждение орденом "Красной Звезды".[7]

В апреле 1945 года по ходатайству командира 9 гвардейского стрелкового полка (далее – гв. сп), к награждению Орденом Красного Знамени представляется гв. лейтенант Машеев Борис Иосифович. В наградном листе отмечается его личная храбрость, мужество и воинское мастерство, проявленное им в боях за целый ряд населённых пунктов. Указана высокая эффективность его действий, как командира пулемётного взвода. Только в одном бою из нескольких перечисленных в наградном листе, взвод под командованием Б.И.Машеева уничтожил "... до 70 вражеских солдат и захватил много военной техники". Ходатайство поддержали все указанные в наградном листе, участники согласования данного награждения - командир 3 гвардейской стрелковой дивизии (далее – гв. сд) и командир 11 гвардейского стрелкового корпуса (далее – ск). Однако, приказом № 115/н от 25.05.1945 года по 2 гва Борис Машеев был награждён только орденом "Отечественной Войны II степени".[8]

Командир взвода пулемётной роты, лейтенант **Муллокандов Мошка Гаврилович** отличился в период последних боевых операций - первым врывался в укреплённые пункты противника, метким огнём и умелыми действиями способствовал общему успеху наступления, "В боях за город Берлин огнём своих пулемётов тов. Муллокандов подавил 5 огневых точек противника, отбил 6 контратак и уничтожил при этом 56 солдат и офицеров". 8 мая 1945 года командир 433 сп представляет лейтенанта Муллокандова к награждению Орденом Красного Знамени. Однако, командир дивизии и командир корпуса заменяют эту высокую награду орденом "Отечественной Войны I степени".[9]

Командир батареи 45 мм пушек 1005 стрелкового полка лейтенант **Мошеев Нисим Моисеевич** свой первый подвиг совершил 27 ноября 1943 года. Вот как дословно этот боевой подвиг был описан в наградном листе (здесь и далее сохранены стиль и грамматика изложения оригинала):

"27 ноября 1943 года близ высоты 79.1 восточнее с. Днепровка Запорожской обл. противник превосходящими силами при поддержке тридцати танков с трёх сторон перешёл в атаку на боевые порядки наших подразделений. Батарея получила приказ прикрыть нашу пехоту. Выкатив орудия на открытую позицию впереди пехоты, командир батареи открыл под ураганным огнём противника огонь, спокойно командовал батареей. Три орудия с расстояния двухсот метров мужественно беспромаха били по врагу. Примером бесстрашия командир заражал своих подчинённых. Два подбитых танка, две автомашины, подожжённый "Фердинанд" [10] и свыше ста трупов солдат и офицеров — таков был счёт батареи лейтенанта Мошеева". За этот подвиг командир 1005 сп

представил лейтенанта Мошеева к награждению Орденом Красного Знамени. Ходатайство командира полка поддержали командующий артиллерии и сам командир 279 стрелковой дивизии. Однако, командир 32 ск существенно меняет уровень награды и не представляет наградной лист на согласование командующему армией и командующему фронтом. В результате, приказом войскам 32 ск, № 02/н от 13.01.1944 года, лейтенант Мошеев Нисим Моисеевич был награждён только "Орденом Отечественной Войны II степени".[11]

За свой второй ратный подвиг Нисим Мошеев, по решению вышестоящих командиров, в сентябре 1944 года был представлен и награждён Орденом Красной Звезды.[12]

И только в январе 1945 года, совершив свой очередной подвиг — "При выходе из строя расчёта противотанкового орудия, сам встал к орудию и, ведя меткий огонь по наседающим танкам врага, несколькими выстрелами уничтожил один из танков. Будучи раненым, не отошёл от орудия, продолжая прямой наводкой бить по просочившейся пехоте врага" - ст. лейтенант Мошеев Нисим Моисеевич был повторно представлен к награждению Орденом Красного Знамени и получил эту награду в соответствии с приказом, подписанным командующим войсками 51 армии, Героем Советского Союза, гвардии генерал-лейтенантом Крейзером Яковом Григорьевичем.[13]

Второй среднеазиатский еврей, удостоенный награждения Орденом Красного Знамени – гв. ст. сержант Мурдухаев Михаил Исаакович (см. таблица № 1). Результат анализа его награждения заслуживает отдельного внимания. Изучение архивных документов показало, что он был призван в Красную Армию осенью 1937 года и состоял на службе до начала 1944 года. С октября 1941 года служил в должности заместителя начальника связи 75 отдельной морской стрелковой бригады Северо-Западного фронта. В январе 1943 года, "в боях за деревню Холмы Калининской области был тяжело ранен в голову с частичными повреждениями зрения от контузии". После излечения в госпитале участвовал в боевых действиях в составе гв. стрелковой дивизии 15 армии, Брянского Фронта; 2 мая 1943 года "в боях за деревню Воробьевка Брянской области был тяжело ранен вторично в голову". В результате второго ранения наступила полная потеря зрения. При этом необходимо отметить, что за 6 с лишним лет службы в армии Михаил Мурдухаев ни разу не награждался по инициативе своих непосредственных командиров. И только после окончания войны, в связи инвалидностью, наступившей в результате полной потери зрения, был представлен к награждению: Орденом Отечественной Войны II степени – по ходатайству заместителя начальника ЭГ 1262, Наркомата здравоохранения УзССР и представлению командующего ТУРКВО (Указ ПВС СССР № 223/102 от 06.11.1947 года); Орденом Красного Знамени - по ходатайству Чимкентского городского, Южно-

Казахстанского областного военкомов и представлению командования ТУРКВО (Указ ПВС СССР № 223/138 от 06.11.1947 года).[14]

Как видно из приведённого выше анализа, практически в **72%** изученных нами случаев, ходатайство о награждении участников войны Орденом Красного Знамени не было удовлетворено. Можно с достаточной степенью уверенности предположить, что решения об отказе в этой высокой награде принималось ввиду очевидности и с учётом еврейского происхождения, представляемого к награждению.

Ещё более удивительные факты обнаружились при анализе наградных листов и других документов среднеазиатских евреев, награждённых **Орденом Славы**[15].

Таблица № 2. Список среднеазиатских евреев, награждённых Орденом Славы III степени

№ п/п	Фамилия, Имя, Отчество	год	Место	Воинское	Воинская	Национальность по
		рожд.	рождения	звание	должность	наградным листам
1	Малаев Исаак	1907	Самарканд	ефрейтор	заряжающий миномёта	таджик / (узбек)
2	Малаев Михаил Нисимович	1919	Самарканд	ст.сержант	ком. стрелк. отделения	таджик/*
3	Мататов Якуб Мататович	1916	Андижан	ст.сержант	ком. артилер. орудия	татар / узбек / (еврей)
4	Менахимов Бениамин Ягодаевич	1913	.Коканд	сержант	телефонист, р. связи	еврей/*
5	Мирзакандов Михаил Эммануилович	1922	Фергана	сержант	заряжающий САУ	таджик/*
6	Мошеев Ханан	1918	Андижан	мл. сержант	ком. отд. разведки	таджик/*
7	Мулакандов Манош Абаевич	1920	Самарканд	гв. ст. сержант	ком. сабельн. отделен.	еврей/*
8	Мулокандов Борис Григорьевич	1919	Самарканд	сержант	наводчик миномёта	таджик/*
9	Муратов Бери (Берия) Рафаилович	1908	Ташкент	мл. сержант	ком. стрелк. отделения	таджик/*
10				сержант		таджик/*
11	Мурдохаев Нисим Юсупович	1903	Фергана	рядовой кр-ц	связист	бухарский еврей/*
12	Мушеев Юсуп	1922	Маргилан	гв. сержант	ком. пулемёт. отделен.	узбек /(еврей)

^{* -} в ходе исследования другие сведения о национальной принадлежности не найдены.

В представленной таблицы № 2, включены 12 установленных нами случаев награждения Орденом Славы III степени участников войны, фамилии которых начинаются с буквы "М".[16] Какие же наблюдения и выводы можно сделать из анализа приведенных данных этой таблицы и других документов, упомянутых в тексте данного исследования?

Наблюдение первое. Даже поверхностное визуальное знакомство с фамилиями, именами и отчествами участников войны, включённых в таблицу № 2, убедительно свидетельствует, что все они являются представителями малой народности, которая в этнографии называется среднеазиатские евреи. Такой очевидный вывод подтверждают и указанные в наградных документах сведения о местах их рождения и местах призыва в Красную Армию.

Однако, изучение 5-й графы, заполненных на них наградных листов, показало, что только **1 из 12** фронтовиков (примерно **8%**), изначально был включён в статистику награждений с точным указанием его этногрупповой принадлежности - **бухарский еврей**.

Ещё **2** награждения были внесены в статистическую отчётность с размытообобщающим указанием национальности "еврей", без уточнения фактической

этногрупповой принадлежности (среднеазиатский [бухарский, туземный], горский, грузинский, русский и т.п.).

Итого, только **3** из 12 (т.е. **25** %) награждений Орденом Славы, включённых в таблицу № 2, по документам и статистической отчётности были отнесены на счёт воинов еврейской национальности.

Остальные **75%** награждений этим орденом были отнесены на счёт других национальностей. В том числе, **7** награждений (т.е. **58%**) были зачислены на счёт воинов - таджиков и **по одному** награждению (всего примерно **17%**) на счёт воинов - узбеков и татар.

При этом здесь, как и в случае с награждением Орденом Красной Звезды, мы снова можем отметить, что единственный наградной лист, в котором была указана национальность "бухарский еврей", был оформлен через 4 года после окончания войны (только в мае 1947 года). А ходатайство о награждении Орденом Славы III степени снова исходит от местных военкоматов (Куйбышевского районного и Ташкентского областного) и подтверждается командующим ТУРКВО. Здесь также, как и в предыдущем случае, участник войны (Мурдохаев Нисим Юсупович) был представлен к награждению в связи с полной инвалидностью, вызванной тяжёлым ранением, полученным им в июне 1943 года.[17]

Наблюдение второе. Даты оформления наградных листов и приказов на 11 награждений, указанных в таблице № 2, приходятся на вторую половину 1944 и первую половину 1945 года. К этому времени до командиров Красной Армии была доведена директива начальника Главного политуправления Красной армии Щербакова, с требованием минимизировать оглашение случаев проявления героизма у лиц еврейской национальности, соответственно минимизировать награждение их боевыми наградами[18].

Вывод. Если принять во внимание наши наблюдения, становится понятной причина малочисленности среднеазиатских евреев, награждённых Орденом Славы III степени и полное отсутствие награждённых этим орденом более высоких степеней, а также причина массового искажения сведений о национальной принадлежности участников войны, представленных к награждению. И объяснить её можно стремлением боевых командиров обойти дискриминационную директиву Щербакова, желанием любой ценой добиться награждения своих боевых товарищей, скрыв при этом их еврейскую национальную принадлежность.

Яркий пример, подтверждающий наш вывод – история награждений **Мататова Якуба Мататовича**, родившегося в 1916 году в городе Андижане и оттуда призванного в Красную Армию в 1939 году.

Старший сержант, командир орудия 1058 артполка, 87 сд, 55 ск, Якуб Мататов - участник обороны Сталинграда, сражений за освобождение Украины и Крыма, битвы за освобождение Севастополя, получивший ранение в сражении под Сталинградом. За неоднократно проявленный героизм, мужество и отвагу был награждён медалью "За оборону Сталинграда", орденами Красной Звезды, Славы III степени и Отечественной войны II степени.

Вместе с тем, изучение собранных архивных материалов показало, что этот, фактически *один и тот же участник войны*, каждый свой орден получал с изменением сведений о его национальной принадлежности, записанной в 5-й графе соответствующего наградного листа.

Так, **еврей** Мататов Якуб Матвеевич "в боях в районе Дмитровка Ворошиловградской области с 1 по 5 августа 1943 года под бомбёжкой авиации и обстрелом противника не щадя жизни не отошёл от орудия, а вёл точный и своевременный огонь по противнику, в результате этого уничтожено 2 ДЗОТа, 3 крупнокалиберных пулемёта, 1 ручной пулемёт, подавлен огонь 1 миномётной батареи и уничтожено до 20 человек пехоты. За личный героизм и отвагу, за отличное знание своих обязанностей..." был представлен к награждению Орденом Красной Звезды.[19]

В том же 1943 году, только через 2 месяца "За то, что 28 октября 1943 года под селом Ново — Николаевское Запорожской области при отражении танковой контратаки противника проявил мужество и отвагу: орудие под командой тов. Мататова уничтожило 2 вражеских танков и 3^и -автомашины с пехотой противника" узбек Мататов Якуб Мататович ещё раз был представлен к награждению Орденом Красной Звезды. Но, по решению командиров 87 сд и 55 ск эта награда была заменена орденом Отечественной войны II степени.[20]

Наконец, в мае 1944 года, "за то, что в боях за высоты 192.0 и 144.7 под Севастополем 6 – 9.5.44 года своим орудием в составе расчёта уничтожил 3 станковых пулемёта, 2 ручных пулемёта, блиндаж и до взвода пехоты" татарин Мататов Якуб Мататович был награждён Орденом Славы III степени.[21]

Приведём ещё несколько аналогичных примеров, подтверждающих наши наблюдения и вывод.

Заряжающий батареи 120 мм. миномётов 584 сп, ефрейтор **Исаак Малаев** был награждён Орденом Славы III степени с указанием национальности **таджик** (приказ частям 199 сд, 50 Армии, № 051/н от 24 августа 1944 года). Через несколько месяцев, этот же участник войны был награждён медалью "За отвагу" с указанием национальности **узбек** (приказ 584 сп, 199 сд, № 013/н от 26 апреля 1945 года).**[22]**

Командир пулемётного отделения 22 гв. сп, гв. сержант **Мушеев Юсуп**, приказом № 016/н от 18 июня 1944 года частям 9 гв. сд, был награждён Орденом Славы III степени с указанием национальности **узбек**. Вместе с тем, в Именном списке младшего и рядового состава 1 роты распределительного батальона 206 зсп, этот участник войны числится убывшим в эвакогоспиталь 2307, а в соответствующей графе против его фамилии указана национальность - **еврей.** При этом следует отметить, что указанный список подписан командиром роты 16 марта 1943 года.[23]

В следующей статье будут приведены следующие подтверждение наших наблюдений и выводов из анализа документов о награждении среднеазиатских евреев другими боевыми орденами и медалями.

Со дня Победы в 1945 году прошло 80 лет. Почти не осталось живых участников и героев той кровавой войны. Но живут в разных странах мира их дети, внуки и правнуки. Они имеют право знать правду о подвигах, совершённых их предками. Это их духовное и историческое наследие, им принадлежит Слава сынов нашего небольшого народа, воплощённая в завоёванных ими Орденах и Медалях. Чтобы вернуть эту Славу законным её наследникам, мы продолжим наши исследования и повествование о подвигах среднеазиатских евреев в следующих томах книги "Подвиг и Память".

СПИСОК ИСПОЛЬЗОВАННОЙ ЛИТЕРАТУРЫ

- 1. Далее в тексте вместо словосочетания "участники Великой Отечественной войны среднеазиатские (бухарские) евреи" для краткости и удобства изложения используется термин "среднеазиатские евреи".
- 2. В апреле 2025 года, вышел в свет по данному проекту вышел в свет том имен начинающихся на буквы "H" "O" "П".
- 3. Орден Красного Знамени по статуту фактически вторая награда после Ордена Ленина.
- 4. http://www.transfusion.ru/2009/09-15-1.html Приказ народного комиссариата обороны СССР от 23 августа 1941 года № 281 "о порядке представления к правительственной награде военных санитаров и носильщиков за хорошую боевую работу". Для поощрения боевой работы военных санитаров и носильщиков ввести следующие представления о награждении:
- 1. за вынос с поля боя 15 раненых с их винтовками или ручными пулеметами представлять к правительственной награде медалью "За боевые заслуги" или "За отвагу" каждого санитара и носильщика;

2. за вынос с поля боя 25 раненых с их винтовками или ручными пулеметами представлять к правительственной награде орденом "Красная Звезда" каждого санитара и носильщика;

- 3. за вынос с поля боя 40 раненых с их винтовками или ручными пулеметами представлять к правительственной награде орденом "Красное Знамя" каждого санитара и носильщика;
- 4. за вынос с поля боя 80 раненых с их винтовками или ручными пулеметами представлять к правительственной награде Орденом Ленина каждого санитара и носильшика.
 - 5. ЦАМОРФ ф. 33 оп. 686196 д. 1984 л. 32, 32об.
- 6. http://www.transfusion.ru/2009/09-15-1.html "за вынос с поля боя 80 раненых с их винтовками или ручными пулеметами представлять к правительственной награде **Орденом Ленина** каждого санитара и носильщика". Вышеупомянутый приказ, пункт 4.
 - 7. ЦАМОРФ ф. 33 оп. 690155 д. 2223 л. 33, 33 об.
 - 8. ЦАМОРФ ф. 33 оп. 687572 д. 704 л. 231, 231об.
 - 9. ЦАМОРФ ф. 33 оп. 686196 д. 3202 л. 281, 281 об.
- 10. «Фердина́нд» (нем. Ferdinand) немецкая тяжёлая самоходно-артиллерийская установка периода Второй мировой войны класса истребителей танков.
 - 11. ЦАМОРФ ф. 33 оп. 686044 д. 3006 л. 178, 178 об.
 - 12. ЦАМОРФ ф. 33 оп. 690155 д. 6302 л. 330, 330 об.
 - 13. ЦАМОРФ ф. 33 оп. 686196 д. 1830 л. 139, 139 об.
 - 14. ЦАМОРФ ф. 33 оп. 744808 д. 68 л. 97, 97 об; Д. 136, 103, л. 81, 81 об.
- 15. Орден Славы: I, II и III степени. Учрежден 8 ноября 1943 года.http://mondvor.narod.ru/OSlava.html
- 16. ЦАМОРФ ф. 33 оп. 690306 д. 2774 л. 102; Оп. 686196 д. 899 л. 72; Оп. 690155 д. 3292 л. 227; д. 4015; Оп. 690306 д. 3105 л. 329; Оп. 686196 д. 6963 л. 370; Оп. 687572 д. 2170 л. 238; Оп. 690155 д. 1577 л. 48; Оп. 744808 д. 103 л. 147; Оп. 690155 д. 5666 л. 67.
 - 17. ЦАМОРФ ф. 33 оп. 744808 д. 103 л. 147
- 18. Каганович А. «Ташкентский фронт»: Еврейские беженцы в советском тылу. М.: Библиотека М. Гринберга; Книжники, 2023, стр. 294;
 - 19. ЦАМОРФ ф. 33 оп. 686044 д. 163 л. 325.
 - 20. ЦАМОРФ ф. 33 оп. 686044 д.1589 л. 193.
 - 21. ЦАМОРФ ф. 33 оп. 690306 д. 2774 л. 102.
 - 22. https://featandmemory.com/person/12808/
 - 23. ЦАМОРФ ф. 33 оп. 690306 д. 2774 л. 102